



Editorial

INCLUSIÓN FINANCIERA PARA POBLACIONES MIGRANTES

César Ríos

 <https://orcid.org/0009-0000-3231-4678>

Asociación Agenda Migrante El Salvador

Recibido: 08/03/23 Aceptado: 2/05/23

La inclusión financiera disminuye las brechas de pobreza y reduce la marginación social de las poblaciones; por tanto, no es responsabilidad exclusiva del sistema financiero, también se requieren políticas públicas para garantizar el acceso a productos financieros diseñados según la realidad de los diferentes segmentos poblacionales.

Pero, si nos vamos a referir a la inclusión financiera de las poblaciones migrantes, es preciso atrevernos a segmentar en grupos poblacionales relacionados con la movilidad humana. Inicialmente se identifican 4 segmentos poblacionales principales vinculados a las migraciones:

1. Trabajadores migrantes residentes en el exterior
2. Retornados voluntarios que desean vivir en El Salvador su retiro
3. Familias receptoras de remesas
4. Deportados

Sin duda, de cada uno de ellos dependen otros segmentos igual de importantes. La inclusión financiera a poblaciones migrantes es esencial para promover su integración económica y social en el país receptor. Cada segmento poblacional relacionado con la movilidad humana tiene necesidades financieras específicas y, por lo tanto, requiere de productos y servicios financieros adaptados a sus necesidades.

Por ejemplo, para los trabajadores migrantes residentes en el exterior, es importante que tengan acceso a productos financieros que les permitan ahorrar para el futuro y financiar proyectos en su país de origen, como la compra de una casa o el financiamiento de una pequeña empresa.

Los retornados voluntarios también tienen necesidades financieras específicas, como el acceso a asistencia médica, crédito para la compra de una casa o un vehículo y la recepción bancaria de su pensión. Asimismo, es importante que tengan acceso a seguridad social para ellos y sus familias.





Las familias receptoras de remesas también requieren de productos financieros que les permitan administrar y utilizar de manera efectiva las remesas que reciben, como créditos para su microempresa o la compra de una casa. Además, pueden beneficiarse de productos de ahorro y programas específicos para sus hijos y nietos, como créditos educativos.

Finalmente, es importante facilitarles a las personas deportadas acceso a productos financieros básicos, como cuentas de ahorro y crédito, y educación financiera para ayudarles a reintegrarse en la sociedad y administrar sus finanzas de manera efectiva.

Las actividades de inclusión financiera tienen una relación directa con los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM). Estos fueron establecidos por la ONU en el año 2000 con la finalidad de erradicar la pobreza y mejorar el bienestar de las personas en todo el mundo. La inclusión financiera está vinculada a varios de los ODM, especialmente al Objetivo 1 —Erradicar la pobreza extrema y el hambre—, porque puede ayudar a guiar a las personas a ahorrar, invertir y administrar sus finanzas de manera efectiva, lo que puede mejorar su capacidad para salir de la pobreza y reducir el hambre; esto a su vez puede contribuir a la consecución de otros ODM, incluyendo:

- Objetivo 2: Lograr la educación primaria universal. La inclusión financiera puede ayudar a las familias a ahorrar y acceder a créditos para financiar la educación de sus hijos, lo que puede mejorar la calidad de la educación y aumentar el acceso a la misma.
- Objetivo 3: Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer. La inclusión financiera puede ayudar a las mujeres a acceder a servicios financieros y mejorar su capacidad para administrar sus finanzas, lo que puede mejorar su autonomía y reducir su dependencia económica.
- Objetivo 8: Fomentar una asociación mundial para el desarrollo. La inclusión financiera puede ayudar a promover la inclusión económica y social de personas y comunidades marginadas, lo que puede mejorar la cooperación y el intercambio entre países y comunidades.

En definitiva, la inclusión financiera puede ayudar a reducir la pobreza junto con la desigualdad económica y a la vez contribuir a la consecución de varios de los ODM.

